

## La peste bubónica

Es un hecho oficial, y por tanto desgraciadamente cierto, la existencia de la peste bubónica en Marsella y en Argel. Dadas las relaciones comerciales de ambas regiones con estas islas, queda planteada una vez más la cuestión de la defensa de esta provincia ante la eventualidad de un peligro grave, más serio en esta ocasión, porque por un lado los puntos infectados son de fácil acceso a la importación del contagio, en esta isla, y por otro las medidas vigentes de sanidad exterior no favorecen nuestra defensa.

Por otra parte nos coje otra vez el peligro en situación completamente decidida. Estamos en absoluto desarmados ante la contingencia de una invasión epidémica, sin medios de vigilancia con los contrabandos tan numerosos que nos vienen de Argel y de aquellas costas especialmente, sin lazareto de observación, sin medios de desinfección, sin policía sanitaria local, sin personal ni plan para combatir los focos de insalubridad, sin servicio médico-farmacéutico, sin locales para hospitales de sospechosos y de apesados, y, en una palabra, sin medios para sofocar en el primer momento un foco aislado epidémico.

De modo que, si nuestra situación es difícilísima para librarnos del contagio, no lo es menos para combatir al enemigo en casa si burla la vigilancia exterior.

En las naciones y pueblos adelantados, que verdaderamente se preocupan por su estado sanitario, se da en estos casos más importancia a las medidas de higiene local que a la defensa exterior, porque perennemente se tiene montada la máquina sanitaria en toda su perfección y dispuesta a funcionar al momento y con rapidez lo mismo que un servicio contra incendios. Para estos pue-

blos la aparición de un foco epidémico no causa gran preocupación ni alarma, porque se tiene fé en su extinción.

Aquí sucede todo lo contrario. Cuando asoma el peligro, solo pensamos en la ley de defensa exterior, y al convencerse de su ineficacia, por todas partes se oyen lamentaciones y geremiadas por nuestra imprevisión interior y por nuestro descuido higiénico.

Estamos en la actualidad presenciando el espectáculo tantas veces repetido de buscar en las prescripciones de defensa exterior medios para apretar los tornillos del contagio, y seguimos descuidando nuestra defensa interior. Enhorabuena que la Junta de Sanidad vaya cerrando cuantas puertas sea posible al enemigo exterior. Pero no hay que hacerse ilusiones; á pesar de los cordones para evitar el contrabando, y de los lazaretos, y de las escrupulosas inspecciones á los pasajeros y de las desinfecciones de las mercancías, todo ello muy bueno y util, el contagio puede invadirnos, como sucedió en 1865 y 1870, y para esta eventualidad debemos estar prevenidos en casa. Esta es la verdadera misión de las Autoridades, la única que puede inspirar confianza y dar resultados prácticos, y la que no nos cansaremos de inculcar y propagar.

Por lo demás, todas las medidas eficaces contra una invasión de peste bubónica, fueron expuestas y resumidas por la Real Academia de Medicina de este distrito en Octubre de 1899, ante un peligro igual al que hoy corre mos. Aténganse á ellas nuestras Autoridades y Juntas, subdivídanse los trabajos para montar la maquinaria sanitaria que en las mismas se indica, obrese con actividad y energía para acudir en todos casos á nuestra defensa exterior é interior y renacerá la confianza y la fé en el vecindario.

Para conocimiento de todos publicamos á continuación el resumen de dichas medidas del mentado informe de la Academia.

### I

*Medidas preventivas especiales para evitar la importación del contagio.*

Cumplimiento exacto de las medidas cuarentenarias para las procedencias de puertos sucios, y de las prescripciones de inspección, observación y saneamiento para las de puertos comprometidos.

Vigilancia é inspección constante en todas las demás procedencias.

A medida que se estiende el contagio por el continente y que resulten comprometidas mayor número de regiones, acentuar la energía en aquellas medidas hasta el extremo de evitar los contrabandos por medio de un cordón sanitario y de cerrar todos aquellos puertos de estas islas, que no reunan seguridades de defensa.

Instalar un Lazareto de observación en la isla de Cabrera en las condiciones y forma que en el dictamen se describen.

Los pasajeros que hayan sufrido la observación en el Lazareto especial ó la cuarentena en Lazareto sucio, serán visitados durante diez días por el médico municipal del pueblo donde fijen su residencia.

### II

*Medidas generales de higiene y saneamiento antes de la invasión del contagio.*

Recordar á menudo por medio de bandos las reglas vigentes de policía sanitaria y hacerlas cumplir sin consideraciones.

Pasar frecuentes visitas domiciliarias para conocer y combatir los focos de insalubridad y hacer desalojar las viviendas inhabitables.

Vigilar constantemente la higiene en las fábricas; industrias, alcantarillado, mataderos, y todos los centros en que se suma mucha gente.

No remover las tierras del cementerio antiguo de apesados, ni el suelo y subsuelo de las calles y plazas.

Inspeccionar los alimentos y bebidas que se expendan al público.

Facilitar por medio de buzones las denuncias secretas contra las faltas de higiene.

Surtir la población de agua potable en abundancia y que se hará analizar con frecuencia.

Abastecerla igualmente de subsistencias para evitar el hambre y la miseria.

Organizar un servicio medico-farmacéutico perfecto, que pueda funcionar en un momento dado y que tenga también á su cargo los servicios especiales de investigación, aislamiento, desinfección y verificación de defunciones.

Preparar un servicio de enfermeros de ambos sexos, otro de desinfección y otro de canchilleros.

Acordar todo lo necesario para montar en el acto de la invasión un hospital con tres dependencias separadas, par-

los enfermos sospechosos, para los apesados y para los convalecientes. Estos edificios estarán aislados, fuera de poblado, pero no demasiado lejos, especialmente los dos primeros. Tendrán agua en abundancia, una farmacia ó botiquin y todos los servicios indispensables.

Se tendrá dispuesto un local para cementerio de apesados, que sea espacioso, con terrenos facilmente removibles y vírgenes de otros enterramientos practicados en periodos epidémicos, donde las inhumaciones se harán por medio de fosas abiertas á dos metros de profundidad, cubriéndose con una gruesa capa de cal. El sistema de zanjas se reservará para el caso en que sea preciso dar sepultura á muchos cadáveres á la vez.

Se adquirirán un corto número de tubos de suero de caballo inmunizado para emplearlos en los primeros atacados é inmunizar á las personas que hayan de rozar con ellos.

### III

*Medidas contra el primer foco epidémico*

Aislamiento absoluto del enfermo y de las personas que le sirvan en su domicilio, ó traslación del atacado al Hospital cuando no se ofrezcan garantías de cumplirse el aislamiento.

Se facilitarán á la familia medios para la asistencia del enfermo y desinfección de las habitaciones.

La desinfección de los productos de secreción y excreción del invadido se hará con solución de sublimado al 1 por 1000.

La de las ropas de uso interior y de la cama con la misma solución y el agua hirviendo.

La de los retretes un lechade de cal al 20 por 100, ó con solución fuerte de sulfato de cobre.

La del suelo de las habitaciones con solución de erolina.

Si el invadido muere, luego de comprobada la defunción, se colocará el cadáver en una sábana, empapada en solución de ácido férrico al 5 por 100, ó de sublimado al 1 por 1000, ó de la mezcla de los dos aconsejada por Schneider; se le colocará de este modo en un ataud de madera; se le conducirá al cementerio de apesados y se le enterrará en una fosa abierta á dos metros de profundidad, cubriéndose con una gruesa capa de cal.

Los vecinos de la casa del apesado, que no deseen abandonar sus habitaciones, se sujetarán al aislamiento y vigilancia consiguientes, favoreciéndose su defensa con repetidas desinfecciones.

Evacuada la habitación del apesado, se desinfectará por el vapor de agua á 100°; se destruirán por el fuego la cama, ropas y demás objetos de uso; se ventilarán las habitaciones desocupadas y se desinfectarán varias veces por los procedimientos indicados, no permitiéndose que sean habitadas hasta después de 20 días de desalojadas.

Los enfermeros, sepultureros y cuantos rocen con el atacado usarán traje especial durante el servicio, y se sujetarán despues de este al lavado y desinfección que se ha expuesto, á saber: las partes del cuerpo descubiertas y en especial las uñas, cabello y barbas con agua hervida caliente y jabón, y con una solución desinfectante; la boca, ventanas de la nariz y ojos con solución fenicada al uno dos por 100, ó boricada al 4 por 100. Tomarán diariamente un baño general y no estarán en contacto con el resto de la población.

### IV

*Medidas para evitar la difusión de la epidemia.*

Llamar al médico en el primer síntoma de una enfermedad y cumplir exactamente sus prescripciones.

Facilitar trabajo á las clases obreras.

Inculcar en el vecindario la necesidad de llevar una vida tranquila, ordenada y morigerada; de exagerar la limpieza en la persona, en los vestidos y en las habitaciones; y de estar al lado de la Autoridad en todo lo que debe redundar en bien común.

Se adoptarán en cada invadido los mismos procedimientos indicados para el primero.

Se circuirá la población apesada por una zona de desinfección y saneamiento, debidamente vigilada, donde se sujetarán á observación y desinfección las personas que quieran pasar á otros pueblos, y se detendrán los abandonadores de la población invadida procedentes de puntos distintos.

Por último se procurará y dirigirá la evacuación de las urbes invadidas, especialmente en aquellas barries que se distinguen por el hacinamiento de la población y por la insalubridad de las viviendas y de las vías de comunicación, á fin de impedir los funestos efectos de la aglomeración de familias en locales antihigiénicos, causas que favorecen los estragos de la epidemia. La evacuación puede realizarse gradualmente, empezando por aquellas familias que, escaseando de recursos, deban recibirlos de la corporación municipal ó de la hospitalidad domiciliaria; y las Autoridades locales, asesoradas por la Junta de Sanidad, designarán y propondrán con tino el sitio adecuado y más sano para establecer campamentos á este objeto, cumpliendo para ello tiendas ó barracas diseminadas, con agua abundante y de buena calidad, y facilitando á los menesterosos una alimentación sana y nutritiva por medio de cocinas económicas.

## Dos fechas

Andan en estos últimos tiempos carlistas y republicanos en la mejor armonía del mundo, haciéndose mutuamente

— 218 —

que jamás seré tu mujer; ¡verme despreciada á causa de mi marido!... Eso no lo soportaría nunca.

—¿Amas á otro?....

—No, Taunas, solo á tí te amo y por tu amor pierdo á menudo el sueño; pero no quisiera tener nunca un cobarde por amante.

Pauna, ocultando la cara entre sus manos, lloró amargamente.

—Cref que recibíendome con júbilo me esconderías en tu casa.

—¡Oh! qué afrenta—gritó la joven.— ¡Me creíste capaz de tal cosa!... Me avergüenzo de ser tu prometida, y te lo repito, antes arderá el Buceguí que ser tu mujer.

—Y yo te digo—exclamó Taunas— que no volverás á verme sino lisiado ó muerto.

Los dos jóvenes cambiaron miradas tan ardientes, que sus ojos relucían en la obscuridad.

De repente brilló una luz en lo alto, y apareció ardiendo con rojas llamaradas una punta del monte Buceguí; poco á poco se fué extendiendo el resplandor rojizo, asemejándose á un manto de estrellas.

Los dos amantes se quedaron estáticos.

— 219 —

Las ventanas de las casas vecinas se abrieron; la gente corría gritando: «¡Que se quema el monte!» «¡Que arde el bosque!» Los perros aullaban y empezaron á cantar los gallos.

Pauna cogió por los hombros al joven, y empujándole lejos de sí, exclamó:

—¡Vete!... ¡escóndete, ó me muero de vergüenza!

Cerró la puerta y apagó la luz: su corazón, latiendo apresurado, siguió á Taunas con los ojos del alma, cuando se retiró furtivamente, viendo arder el monte y obscurecer poco después el cielo.

Cuando la llamaron para que admirase esta maravilla no contestó.

Desde aquel día Pauna se hallaba muy agitada é inquieta; no asomaba á sus labios la sonrisa burlona de otras veces, ni contestaba á las chanzonetas que la dirigían. Trabajaba en silencio, pero sintiéndose á veces tan fatigada, que se sentaba en el brocal del pozo, refrescando con el agua clara su abrasada frente, con los ojos fijos en los cristales del pozo ó levantando la azorada vista hacia el monte Buceguí.

De repente empezó á decirse que Taunas había estado en el pueblo; algu-

— 222 —

Solía dar de beber á algun moribundo, y seguía su inspección.

Al aparecer el aura silenciosa, cuando la luna ocultaba su luz, la irfatigable joven se acercó á un cadáver medio desnudo: estrechó la mano, que se hallaba fuertemente apretada, demostrando que en vano habían querido abrirle los dedos, y vió brillar en el dedo anular un anillo de oro.

Fauna, al reconocer su anillo, gritó con acento doloroso:

—¡Taunas!—y se dejó caer junto al cadáver, cuyo rostro, inundado de sangre, no podía reconocer.

Después de algunos instantes, la joven volvió en sí y empezó á lavar aquel rostro querido, viendo entre torrentes de lágrimas que los dos ojos y la nariz estaban cruzados por un salblazo.

La sangre continuaba corriendo, lo cual demostraba que el infeliz, que hubiera preferido ser muerto, vivía aún.

Se apresuró á refrescar sus labios y vendar sus heridas: entonces empezó á quejarse el herido, y cuando oyó pronunciar su nombre, elevó sus manos al cielo, tocando luego amorosamente el rostro de Fauna.

—¡Pauna mía!—exclamaba con acen-

## LA PIEDRA QUEMADA

Pauna era una joven muy bella muy altiva y muy orgullosa de su virtud. Sus ojos, grandes y oscuros, y sus negras cejas formaban un arco oval sobre su aguilena nariz. La boca, bien formada, dejaba ver cuando hablaba ó reía sus dientes de marfil, y sus trenzas negras coronaban una frente espaciosa.

La gente la llamaba por broma *Tui de Imperat* (1), al verla pasar con airoso porte, anchos hombros y su altiva cabeza elevada; no sin volverla, á pesar de su orgullo, al ver á Taunas, á quien escuchaba benévola, pero subiendo al carmin á su rostro y castigándole con una

(1) Como si dijéramos bocado de rey.



el generoso préstamo de su literatura política. Un día aparecen textos del carlismo en los diarios más avanzados; otros, en la prensa republicana la que recoge amorosamente en sus columnas la argumentación, las protestas, los entusiasmos y hasta los desahogos irónicos de los tradicionalistas. Así, no es extraño que cuando la prensa, en general, expresa su criterio de que el carlismo va pasando a la historia, sean los republicanos los que le salgan al paso asegurando que el carlismo goza de perfecta salud. Por el contrario, y en justa reciprocidad, son ahora los carlistas los que nos advierten que no hay tal debilidad en las filas republicanas, que todo eso de que los republicanos andan divididos y maltrecha su reciente organización son puras fábulas de un ministerialismo rabioso; y poco les falta para decir que España entera arde en impaciencia por ceñir a sus cienes el gorro frigio.

Por nuestra parte siga el truque de textos y conságrese todo lo solemnemente que se quiera este especie de alianza ofensiva y defensiva entre carlistas y republicanos. Ella no nos ha de impedir expresar sincera y serenamente nuestro juicio cuando nos parezca oportuno ocuparnos de unos ó de otros.

Anoche el órgano del carlismo se apresura á comentar nuestro artículo de ayer dedicado á la Unión republicana. Buena pro le haga la gratitud de sus nuevos amigos, que no tendran enrañas si no le agradecen la gallardía con que ha roto esa lanza por ellos. Pero es perder lastimosamente el tiempo el recurrir á inocentes habilidades para buscar contradicciones en nuestras opiniones y nuestra crítica. Lo que decía *El Imparcial* allá por el 25 de Marzo y lo que dijo ayer 9 de Setiembre, es perfectamente compatible. Suponer que desde estas columnas se ha contribuido á las aventuras revolucionarias con que algunos sueñan es tan absurdo que no queremos nosotros perder en rebatirlo el tiempo que el periódico carlista ha malbaratado en imaginarlo.

En el mes de Marzo nos encontrábamos en presencia de un movimiento de aproximación de los dispersos elementos republicanos, dispuestos, al parecer, á agruparse bajo un programa común y una estrecha disciplina para defender sus ideas en el Parlamento y en todas las tribunas puestas al amparo de las leyes. Vimos en esa tendencia una nueva consagración de la lucha legal, y pensamos, como pensaron muchos, que era preferible á la crítica negativa, estéril y contradictoria de los grupos sueltos, la acción seria de un partido disciplinario que, al abordar los problemas nacionales y al presentar soluciones para ellos, aportara á la vida pública una actividad siempre aprovechable en un régimen político como el nuestro, que no puede prescindir del contraste, del concurso y del estímulo de las oposiciones.

No podía asustarnos la propaganda de las ideas, y no nos asustaba; antes bien, siendo muchas de ellas patrimonio común de todos los liberales pudimos creer con veniente el concurso de una fuerza organizada que estimulara á los hombres de la monarquía á ensanchar poco á poco el campo de la legalidad, incorporando á las leyes, como la regencia lo había echo con gran parte de los principios que sirvieron un día de bandera á los republicanos, los nuevos avances de las democracias modernas.

Los republicanos fraccionados, divididos, ofreciendo el espectáculo de las taifas políticas, eran en el Parlamento,

y en cualquier otro sitio, una perturbación ó una rémora. Las bases de su unión constituían una alta garantía moral. Se presentaban entonces como luchadores dispuesto á reñir la batalla de las ideas, buscando el éxito por el triunfo de las ideas mismas. Colocados en ese terreno, no era digno de ningún adversario leal disputarle las posiciones. Mas bien hubiera parecido flaqueza del propio convencimiento y desmayo de la voluntad.

Pero del 25 de Marzo al 9 de Septiembre hay un espacio de tiempo en que nosotros colocamos la decepción. Eso significaba nuestro artículo de ayer. Rota la unidad en el campo republicano, más patente que nunca la diversidad de criterios, no aquella diversidad que es ley biológica de los partidos, sino la que descubre y irregona incompatibilidades irreductibles y antagonismos substanciales, en pleno éxito la indisciplina y en pleno fracaso la autoridad del jefe, orientada la propaganda por los más torcidos senderos, mezquina en soluciones la crítica parlamentaria del Sr. Salmerón y pródiga en violencias, más que en razones, la crítica de los republicanos fuera del Parlamento, no solamente no hay contradicción, sino que es perfectamente lógico denunciar ante el país la bancarrota, el fracaso de esos elementos, que ya no pueden ser ni actividad aprovechable ni estímulo atendible, sino amenaza y perturbación para el país.

Y eso es lo que hemos escrito con la sinceridad que corresponde á la firmeza de nuestra convicción.

*El Imparcial.*

## Pueblos y rey

Podrán las lisonjas de los cortesanos interponerse entre el rey y la vida; podrán palabras interesadas subir como incienso y perfumar con aromas de vanidades el corazón del soberano; las realidades tristes seguirán siendo las mismas, y los pueblos, acogojados, no sufrirán menos porque su rey lo ignore. Los reyes no suelen darse exacta cuenta de la situación espiritual de las multitudes que visitan. Cualesquiera que sean las efusiones de su bondad, se encuentran siempre rodeados por el artificio. Este es su principal escollo. «La reunión de todos los esplendores—escribe Gladstone,—de todos los placeres, de todas las formas de homenaje; la abdicación de toda opinión ante la opinión del soberano y la absoluta obediencia, tienen algo de real, pero tienen mucho de ficticio. Muy peligroso es verse servido por todos; pero lo es más aún no encontrar contradicción en nadie.» Sólo es buen monárquico el que dice á los reyes sin flaqueza la verdad.

Don Alfonso XIII ha visto los pueblos hasta ahora visitados por él llenos de gala y vestidos de fiesta. Ha observado que todos ellos gastan con liberalidad en regocijos su dinero. Si sobre esos datos ha formado opinión, se equivoca. Los pueblos de la zona visitada tienen un día de gozo: los demás son de pesadumbre y fatiga. La mayor parte de esa zona es áspera y dura, desamparada por la naturaleza y falta de protección. Sus habitantes agotan la fibra de sus músculos y los jugos de su sangre para mal comer. Manos que han aplaudido estos días, se han alzado muchas veces en el curso de los años contra lo humano y lo divino en explicable protesta por los rigores sufridos. Detrás de

las paredes blanqueadas, en el interior de los edificios empavesados, se consumen diariamente los dramas humanos, fregados por la carne ó por el espíritu, manantiales distintos de un único dolor. El dinero gastado á nombre de las poblaciones proviene del Ayuntamiento ó del Banco ó de unos poderosos: ó la multitud no, porque seguramente nada podría dar.

Un día de clivido y contento, muchos innumerables días crueles y agobiadores, esa es la realidad de la parte más nutrida del pueblo español. No engañen al rey los arcos vistosos, las banderas desplegadas, las verduras brillantes; apenas él haya vuelto la espalda, los arcos desaparecerán, las banderas serán plegadas, las verduras, sin raíces que las sustenten, se marchitarán, y volverán las horas desoladas del silencio y la fatiga. Esto lo saben bien muchos cortesanos; pero no se lo dicen al rey porque temen más al desagrado ajeno que á la sanción de su conciencia; no se lo dicen ni aun los cortesanos de alto espíritu y desvelado entendimiento. «Los hombres de genio—decía Victor Hugo,—por grandes que sean, tienen siempre en sí una bestia que parodia su inteligencia.» Cuando hablan á sus reyes los cortesanos de talento, las más veces sus palabras son parodia de la verdad. Representan su papel, pero á solas se ríen.

¿Por qué se han engalanado los pueblos á la llegada del rey? La alegría ha sido sincera; el regocijo espontáneo. ¿Por qué? Quizás los mismos pueblos no lo vean con claridad. Al leer esos discursos de bienvenida, repetidos de memoria por autoridades y próceres; al mirar esas dedicatorias, rebuscadas, conceptuosas y ridículas, con que han ofrecido sus regalos á los reyes los visibles de cada población, se advierte que todos ellos están contaminados de cortesanía. No han traducido seguramente con fidelidad el sentimiento de la muchedumbre.

Los mas aduladores dirán á don Alfonso que esos entusiasmos son fervores y exaltaciones de monarquismo; y le dirán que carlistas y republicanos, libertarios y socialistas, se retraen sobrecogidos por el respecto al imponente fervor. No lo crea: entre los que aplaudían seguramente hay republicanos que no abdican sus ideas; la Barcelona de hoy es la misma de 1888, la que vitoreó á doña María Cristina. Otros le dirán—como le han dicho—que los pueblos se sienten orgullosos de albergar tan egregio huesped y reflejan con aplauso su gratitud por tal honor. No lo crea tampoco: las colectividades no son accesibles á un sentimiento de vanidad dañosa, que solo es un resaca del ánimo en la infancia ó en la senectud.

No; los pueblos acogen al rey con entusiasmo porque aun tienen un resto de fé en la acción tutelar de los Poderes; porque despierta en ellos la esperanza de que el rey conocerá al visitarles sus necesidades, y una vez conocidas, las satisfará; porque esta visita supone cierto interés por conocer ciertas regiones y los pueblos agradecen este interés, que puede y debe traducirse en beneficios; porque, en fin, las poblaciones visitadas se esfuerzan por producir en el ánimo regio una grata impresión que lo disponga favorablemente. Estos son los secretos estímulos del agasajo. Ni vanidad ni adhesión irreflexiva: valen poco estos sentimientos; rezago de la Monarquía histórica, derivaciones de aquella ilegítima concepción que dividía á los hombres en señores y vasallos, son incompatible con la naturaleza de la Monarquía constitucional en que, junto á la

soberanía del rey, se alza la soberanía del pueblo, pactando ambos y apoyándose recíprocamente para su mútuo bien. Agravia al rey quien uno su nombre á una sofisticación de los conceptos.

Los aplausos, son, pues, en esta ocasión, el lenguaje de la esperanza. Por eso pueden constituir un beneficio ó un escollo para la Monarquía: beneficio si la realiza; escollo, si la defrauda. No hay peores amigos que los desengaños. Los cortesanos no deben adornecer al rey con sus palabras ociosas. «El rey—decía nuestro Quevedo—ha de velar porque duerman todos, siendo centinela el sueño de su pueblo. Quien duerme, no reina. De modorras y letargos de príncipes adolecieron muchas Repúblicas y Monarquías. Los cetros piden más sudor que los arados, y sudor teñido de las venas.» Y si el rey vigilante y despierto, atiende á las necesidades de sus pueblos, verá en que concretan sus esperanzas.

Advierta el rey cómo ninguno le ha hablado de hazañas militares, de conquistas guerreras, de ruidosa intervención en los negocios del mundo; ninguno le ha podido un Estado fuerte á cuya gloria se sacrifican las energías del ciudadano. Lo concepción de la vida se transforma rápidamente. Todos han dirigido sus palabras á la conquista del bienestar. Aquí le han pedido caminos, allá un puente, acá el ferrocarril de Canfranc, acullá protección á la agricultura. Bendiga Don Alfonso á Dios que tan claros le muestre los caminos por donde ganarse el corazón del pueblo. Otros monarcas se encontraron más inciertas las vías, más oscuros los horizontes. El actual, no; en su mano está el cariño ó el desamor del país que gobierna. Veán los cortesanos la responsabilidad que contraen si le enturbian la visión.

Quizás los visitados son de los parajes más característicos en cuanto á las mejoras que esperan. El Alto Aragón y la provincia de Soría, como otras de Castilla, son de las más despobladas del país. Sus habitantes, si no disminuyen, no crecen tampoco; este es el signo primordial. Porque «el estancamiento de la población—escribe y demuestra el sabio Goldstein—caracteriza el antagonismo entre los medios de producción que propenden á modernizarse y la permanencia de formas de una política económica y social anticuada.» Acabar con este antagonismo será cultivo de devotos de la Monarquía. Para modernizar los medios de la producción hay que construir los caminos que aubelan, el ferrocarril que piden, y llevarles la enseñanza agrícola é industrial.

El rey está á tiempo de recoger de su viaje frutos ó agraz, según se oriente. Las adulaciones suelen producir en las almas esforzadas y generosas calenturas de ideal, donde cuajan todos los amargos pensamientos que acibaran el curso de la vida. La realidad limi a la fantasía, pero es más firme. Apréciela con exactitud el rey; acomódese á ella y el tiempo depositará junto al trono la recompensa. El más grande de los dones que Dios puede hacer al hombre, es otorgarle facultad de elegir con plena conciencia entre su mal y su bien.

*Diario Universal.*

## INDUSTRIA

Enseñanza teórica y práctica de la de tejidos mecánicos. Para la práctica se cuenta con fábrica. Informarán *Centro de Anuncios*, plaza de Santa Eualia.

## Nuestra información

### El general Weyler

En el vapor correo *Lulio* ha llegado esta mañana de sus posesiones de San Quintín nuestro estimado jefe é ilustre paisano el ex-ministro de la guerra general D. Valeriano Weyler.

Pasaron al muelle á esperarlo varios amigos políticos y particulares, quienes por casualidad se habían enterado de la llegada del Sr. Weyler.

Esta mañana poco después de llegar, salió el general para el predio de *Son Roca*.

Damos á nuestro ilustre jefe la más cordial bien vénida.

### Máquina desinfectante

Los concurrentes al salón de peluquería que el Sr. Abraham tiene establecido en el Borne, están de enhorabuena, pues no satisfecho su propietario en que aquel reuna las mayores comodidades, aseo, y buen gusto, no perdonando para ello dispendio alguno, ha adquirido recientemente una máquina desinfectante, en virtud de la cual puede el público estar completamente convencido de que no ha de adquirir las enfermedades que por contagio se adquieren en muchos casos.

El aparato de que nos venimos ocupando consiste en una caja cuadrada de metal blanco, dividida en cinco compartimientos; cada uno de los cuales se halla provisto de su correspondiente parrilla, sobre la que van acomodados los aparatos que han de desinfectarse, como navajas, peines, cepillos, brochas y otros. La boca de cada uno de los compartimientos citados se tapa herméticamente por medio de una plancha de metal blanco.

El aparato tiene en los lados y en su parte inferior un hornillo que se calienta por medio la llama de gas: de este hornillo, parten dos tubos generales también de metal, los cuales ofrecen por medio de conductos secundarios comunicación á cada uno de los compartimientos de la caja.

Una vez colocados los utensilios en cada uno de los compartimientos, sobre las parrillas se cierra la puerta de introducción ó sea la boca del compartimiento y se procede á la desinfección por el procedimiento que sigue:

Se colocan dentro de los hornillos unas pastillas desinfectantes á base de la formolína, que según dijimos ayer es la materia que se ha empleado en Valladolid para desinfectar las estancias donde se ha alojado el Rey.

Estas pastillas son derretidas por la acción del fuego y producen un humo intenso que subiendo por los tubos generales, ofrecen vapor desinfectante á todos los comportamientos por medio de los conductos secundarios.

De este modo en menos de cinco minutos queda realizada una perfecta desinfección y se libra al público de adquirir por medio del contagio de algún utensilio de la peluquería cualquiera enfermedad infecciosa.

Aplaudimos la iniciativa del señor Abraham, pues redundará en bien de la higiene y en el mayor esmero en el servicio de los abonados y público que concurre á la peluquería que en la calle de la Constitución posee dicho señor.

respuesta aguda si una palabra atrevida se desliza de sus labios.

Los mozos del pueblo envidiaban á Taunas por esta preferencia, y más cuando se pue de cierto que era el prometido de la hermosa Pauna.

Empero el país fué invadido y Taunas partió con el ejército al Danubio. Pauna ocultó sus lágrimas, y nadie se atrevió á preguntarla si las derramó en secreto; siempre fué una de las primeras que supo las noticias de la guerra que se recibían en el pueblo, y cuando se hablaba de batallas, tenía necesidad de buscar apoyo en la cruz de piedra de la entrada del pueblo para dominar su emoción; por la noche sufría insomnios y delirios, viéndose obligada á dejar la luz encendida para librarse de las visiones que le presentaban á Taunas herido ó muerto.

Así estaba una noche, vestida y sentada al borde de la cama, cuando, por fuera, se acercó una sombra á la casa y miró por la ventana con los ojos muy abiertos y clavados en la hermosa joven, que tenía las manos cruzadas sobre las rodillas.

Un golpe que resonó en la ventana la hizo volver la cabeza, lanzando un grito penetrante al reconocer á Taunas.

campamento, ahogando con el ruido del ejército las quejas que resonaban en el campo de batalla.

Una sombra de mujer, alta y esbelta, pasó por entre las filas, después de haber preguntado y buscado en vano á Taunas por todo el campo. Sin miedo se acercaba al amigo y al enemigo; daba de beber á unos y socorría á otros, deteniéndose ante cada muerto. La noche cubría con sus tinieblas aquel triste lugar, iluminándole la luna con su plateada luz.

La joven volvió á dar la vuelta, arrojándose aquí y allí, reconociendo los cadáveres, hasta que su vista se fijó en uno de los más destrozados; puso sobre su pecho la cabeza del moribundo, y examinó un anillo y una medalla pendiente de su cuello.

Solo se estremió de espanto al ver á unas mujeres robar á un muerto, oyendo el crujido de los dedos al arrancarle los anillos. Quiso huir, pero volvió enseñuida á reconocer los cadáveres.

Todos dormían en el campamento, y Pauna, á la luz de la luna, corría y recorría siempre aquel sitio sembrado de despojos humanos. A veces llamaba con voz baja «Taunas!», y con frecuencia la respondían gemidos dolorosos.

nos pretendían haberle visto al resplandor del incendio del monte y otros creían haberle visto al resplandor del incendio del monte y otros creían haber oído su voz con la de Pauna.

Cuando la preguntaron sintió arder sus mejillas, y temblaron ligeramente sus labios al contestar.

—¿No estaba todo obscuro y tranquilo en mi casa cuando se incendió el monte?

La madre de Pauna meneaba la cabeza, mordiéndose los labios y augurando de aquellas señales muchas desgracias. A poco se oyó decir que habían dado las tropas una batalla muy sangrienta.

Pauna, así que lo supo, se dirigió á su casa; lió su ovillo, recogió algunas cosas indispensables dentro de un lienzo, y cuando su madre la preguntó afanosa dónde iba, solo contestó:

—No te asustes, madre mía; volveré pronto á verte.

Á la pálida luz del crepúsculo se veían en el campo de batalla más de mil muertos, esparcidos por doquiera y mezclados con los caballos moribundos que andaban cojeando con la cabeza baja.

No lejos brillaban las hogueras en el

En aquel momento oyó que la llamaban.

—¡Pauna! ¡Querida Pauna! ¡S! ¡S! ¡S! me, no tengas miedo, soy Taunas!

Pauna abrió la puerta, y se encontró abrazada; pero rechazando los abrazos que la enlazaban, exclamó:

—¿Cómo!... ¿eres tú... ¿quién me engaña?...

—Soy yo, ciertamente; mira tu anillo en mi dedo y la medalla pendiente de mi cuello. No podía vivir sin verte y sin saber si me eras fiel.

—¿Y cómo has dejado el ejército... ¿Te han despedido?

—De ningún modo.

—¿Pues cómo estás aquí? ¿Se concluyó la guerra?

—No, por cierto, continúa; pero yo me alejé secretamente por amor á tí, Pauna mía.

—¡Por amor á mí!...—exclamó la joven saltando la carcajada y con áspera voz.—¿Y crees que eso me agrada?... ¿Te figuras que yo puedo tener por amante á un desertor?... ¡Quítate de mi vista!

—¡Pero, Pauna!... ¿es ese tu amor?... me envías á buscar los peligros, la muerte....

—Vete donde quieras, pues te digo



## La tormenta de sábado

El sábado el anochecer empezó a caer sobre esta ciudad una lluvia que fué convirtiéndose poco a poco en fuerte aguacero acompañado a intervalos de truenos y relámpagos, durando toda la noche.

Ayer domingo por la mañana siguió lloviendo copiosamente en esta ciudad y también en el interior de la isla, hasta el punto de desbordarse el cauce de la Riera, inundando varios terrenos adyacentes, cerca del cementerio, del velódromo del *Veloz Sport*, y arrabal de Santa Catalina.

Una casa de madera que existe cerca de los astilleros del *Mallet* también fué inundada, corriendo las personas que la habitaban grave riesgo de perecer ahogadas.

En el *Plá San Jordi* también fueron completamente inundados los campos, arrasando el agua los plantíos de hortalizas allí existentes; ocasionando por lo mismo grandes perjuicios a los agricultores de aquel caserío.

Hoy sigue soplando fuerte viento y llueve a intervalos, si bien la lluvia no es abundante.

## Viajeros

En el vapor-correo *Lulio* han llegado esta mañana de Barcelona D. José de Hoyos, D. Juan Marqués, D. Antonio Albared, D. Ramón Moret, D. Luis Bascos, D. Miguel Oliver, D. Antonio Arrom, D. Justo Quiros, D. José Hernandez, D. Daniel Esteller, D. Bartolomé Sorá, D. Juan Riera, D. José Sicondo y familia, D. Tomás Rosselló y D. Pedro Font.

## Instrucción pública

Días atrás falleció en Consell (Alaró) D. Bartolomé Gamundi y Ordinas, maestro de San Lorenzo, después de larguísima enfermedad.

La Asociación provincial ha echo entrega a los herederos del difunto Sr. Gamundi, de 36 ptas. socorro reglamentario equivalente al doble de las cuotas abonadas por dicho señor en los 12 trimestres que ha pertenecido a dicha Asociación.

Ha sido nombrado maestro interino de San Juan Bautista de Ibiza, D. José Moragues.

## Militares

El sábado tuvo lugar ante la Comisión Mixta de reclutamiento, el sorteo de las décimas que corresponden a los pueblos en el repartimiento de los 1.090 hombres asignado en el reemplazo del corriente año para el ejército activo.

He aquí, en definitiva el número de soldados que cada pueblo debe aprontar para el ejército activo:

### Ma'lorca

Palma 190; Alaró 22; Alcudia 10; Algaida 16; Andraitx 2; Artá 17; Bañalbufer 1; Binisalem 10; Buger 5; Buña 7; Calviá 7; Campanet 11; Campos 20; Capdepera 9; Costitx 5; Deyá 4; Escorca 1; Esporlas 11; Establiments 5; Estallich 3; Eugenia (Santa) 5; Felanig 38; Fornalug 3; Inca 35; Juan (San) 10; Lorenzo (San) 14; Lloseta 8; Llubi 13; Lluçma yor 29; Manacor 52; Margarita (Santa) 22; Maria 3; María (Santa) 9; Marratxí 10; Montuiri 13; Muro 18; Petra 16; Pollensa 24; Porreres 20; Puebla (La) 26; Puigpuñent 4; Sansellas 14; Santafy 27; Selva 18; Sineu 20; Sóller 36; Son Servera 10; Valldemosa 6; Villafranca 5; Total 864.

### Menorca

Alayor 23; Ciudadela 41; Ferrerías 6; Mahón 60; Mercadal 14; Villa Carlos 9; Total 153.

### Ibiza

Antonio (San) 15; Eulalia (Santa) 18; Formentera 0; José (San) 13; Ibiza 10; Juan (San) 17; Total 73.

*Servicio de la plaza:* para el día 14 de Septiembre de 1903.

*Parada:* El Regimiento Infantería de Baleares núm. 1.

*Jefe de día:* El Sr. Comandante de Caballería D. J. Sanz.

*Hospital y Provisiones:* Unico capitán de Caballería.

*Vigilancia por la plaza:* El indicado cuerpo.

*Id. por Santa Catalina:* El mismo.

## Cámara Agrícola

El sábado por la mañana en el domicilio de la Cámara Agrícola Balear se reunieron gran número de fabricantes de alcoholes, anisados y licores y se ocuparon del proyecto de ley sobre dichas industrias presentado a las Cortes. Todos los que hicieron uso de la palabra se manifestaron conformes en que si llega a ser ley dicho proyecto y en consecuencia se han de pagar los crecidísimos impuestos con que se gravan los productos de aquellas industrias, precisamente han de desaparecer éstas por resultar imposible ofrecer los artículos elaborados, en

condiciones económicas aceptables para el consumidor; y en que dada la facilidad con que los productores de anisados y licores pueden elaborarlos sin valerse de aparatos de destilación burlando la vigilancia de los agentes de la Administración, serán muchísimos los que se valgan de estos medios, eludiendo el pago de los derechos con grave perjuicio de los intereses del Estado y de los fabricantes de buena fe que imposibilitados de resistir la competencia de aquellos tendrán que cerrar sus fábricas.

Después de amplia discusión se acordó completar la comisión nombrada en la sesión anterior con D. Miguel Salom, en el concepto y representación de los fabricantes de alcohol; y se le dió un voto de confianza para que inspirándose en las opiniones emitidas y procurando conciliar los intereses de los fabricantes de anisados y licores con los que lo son exclusivamente de alcohol redacte una exposición a las Cortes en solicitud de que se modifique el proyecto suprimiendo el impuesto sobre los anisados y licores puesto que en la práctica ha de resultar imposible hacerlo efectivo.

Para hoy a las ocho de la noche está citada la mencionada comisión con el objeto de ocuparse en el desempeño de su cometido.

## Marítimas

Telegramas recibidos en esta comandancia de Marina.

Andraitx 13 a las 9.

Cielo nublado llovinoso viento N. E. fresco mar del viento y horizonte cargado.

Alcudia 13 a las 10.

Viento N. E. fresquito marejada cielo cubierto.

Sóller 13 a las 9.

Temporal del N. E. cielo cubierto.

Ibiza 13 a las 9'40.

Barómetro 757'23 viento N. O. achubascado marejada y cubierto.

## Los tratados de comercio y el Gobierno

La *Gaceta* publica una real orden del ministro de Estado, dirigida a las Cámaras de Comercio, pidiéndolas informen con urgencia acerca de los tratados de comercio vigentes.

Dice así este documento:

«Señores presidente y secretario:

Constituye uno de los principales propósitos del Gabinete de que tengo la honra de formar parte, el tratar de abrir a los productos de nuestra patria, por medio del ajuste de convenios de comercio, nuevos y más constantes mercados; procurando de este modo satisfacer una necesidad univ ersalmente sentida y patentizada por las constantes manifestaciones de la opinión.

A este propósito del Gobierno de Su Majestad ofrece hoy la necesaria oportunidad internacional la nueva orientación arancelaria que las principales naciones de Europa han de verse obligadas a efectuar en atención a las radicales y profundas reformas que en sus tarifas de Aduanas han decretado naciones, cuya importancia económica y comercial es decisiva para casi todos los mercados europeos.

Desea, sin embargo, el Gobierno de Su Majestad al emprender la realización de tan ardua empresa, rodearse de todas aquellas garantías de acierto, más necesarias que en otro alguno en este terreno de las negociaciones internacionales de comercio, en que a la dificultad de la transacción con los intereses extranjeros se une lo complejo y aun a veces lo contradictorio de los propios intereses nacionales. Es quizá la mayor de tales garantías la amplia información técnica que los Centros económicos interesados pueden hacer llegar a los oficiales encargados de dirigir esta clase de negociaciones, y el actual Gabinete—que tanto empeño tiene en oír y atemperarse a los dictados de la opinión competente y que desea además dar el debido cumplimiento a las prescripciones del real decreto de 21 de Junio de 1901—apreciará y agradecerá doblemente las comunicaciones que las Cámaras de Comercio consideren conveniente dirigirlas acerca de esta importante materia. En el ministerio de Estado obran ya algunas exposiciones y Memorias sobre convenios comerciales, de mucha utilidad, que remitieron por propia iniciativa determinadas Cámaras de Comercio.

Ruego, pues, a esa corporación tenga la bondad de exponerme, a la mayor urgencia, su autorizado parecer sobre todos y cada uno de los tratados que a su juicio sea más ventajoso negociar para los intereses de nuestro comercio internacional, en la seguridad de que sus consejos e indicaciones serán, hasta donde sea dable tenidos en cuenta y de gran utilidad, en todo caso, para ilustrar la acción diplomática de este ministerio.

## Boletín religioso

*Santos para hoy.*—La Exaltación de la Santa Cruz y San Cornelio.

*Para mañana.*—Santos Nicomedes y Valeriano.

## Noticias locales

Los alumnos de Bachiller D. Francisco Riera Bonet y D. Pedro Palau Tur, pueden pasar por la Secretaría de este Instituto para recoger los respectivos títulos expedidos a su favor.

Se ha extraviado una perra de presa, muy chata y de color atigrado obscuro (virat), lleva un collar de piel con clavos de latón.

Se suplica a la persona que la tenga en su poder la presente en casa de don Martín Pou quien gratificará al portador.

Esta mañana el vapor *Málaga*, de la matrícula sueca ha terminado la operación de descarga de maderas.

Hoy mismo saldrá dicho buque para Marsella.

Anoche se vió regularmente concurrido el paseo del Borne, en cuyo tablado ejecutó la *Banda Municipal*, el programa señalado.

A causa del frio que se sentía los paseantes se retiraron mucho antes que de ordinario.

Se encuentran depositadas en la inspección de vigilancia tres llaves encontradas en el paseo del Borne.

En el depósito de Tirador se halla depositada una cabra encontrada en la calle del General Barceló.

En el cuartelillo de la guardia municipal se encuentra depositado un perro de unos dos meses, encontrado abandonado en la vía pública.

Anoche se celebró en el teatro de *Mar y Tierra*, la anunciada función, la que se vió bastante concurrida.

Púsose en escena el drama *El pan del pobre* y la chistosa comedia *Entre doctores*, cosechando aplausos sus intérpretes.

Durante los intermedios el *Orfón Obrero Balear*, cantó con ajuste varios coros, que fueron aplaudidos.

Servicios prestados por la Guardia civil:

Notifica la del puesto de Buñola, haber denunciado a un sujeto por introducirse en el monte, infringiendo un bando de la Alcaldía.

—La de Santa Eulalia (Ibiza), da cuenta de un incendio en un pajar de una finca llamada de «Can Pages».

—La de Sineu participa la detención de 8 sujetos por hurto de racimos de uva.

Después de haber permanecido algunos meses en Barcelona ha vuelto a Mallorca el notable pintor Joaquín Mir, saliendo para el *Torrent de Pareys*, donde proseguirá su tarea de trasladar a la tela por medio del pincel los admirables cuadros que encierra aquella gran obra de la Naturaleza.

Por el Gobernador Militar se encarga la busca y captura del soldado desertor del Regimiento de Baleares núm. 1 Miguel Sastre Mas, natural de Palma.

La fuerza del Regimiento de Infantería de Baleares número 1, todas las semanas los lunes, miércoles y viernes efectuará ejercicios prácticos en la explanada de Santa Catalina.

Se halla vacante la asesoría del distrito marítimo de Alcudia.

Los letrados que deseen ocupar dicha plaza deben presentar sus solicitudes documentadas en la Comandancia de Marina de esta provincia en el plazo de 30 días a contar del en que se publique esta vacante en el Boletín Oficial de la provincia.

El domingo 20 del corriente se celebrará en Manacor; la última feria de este año.

Hace unos días han sido reanudadas las obras del lavadero público de Santa Catalina.

Leemos en *El Felanigense*:

Muy pocos propietarios han empezado estos días la vendimia, pero bastantes se disponen a hacerlo en la semana entrante.

Sobre el precio que alcanzará la uva, únicamente puede decirse que no responderá a las esperanzas generalmente concebidas; pues por circunstancias de ferreates ha decaído tan rápidamente el ánimo de los comerciantes que pensaban dedicarse a la elaboración de vino, que resultando reducido el número de compradores, ofrecen a lo más, por cada quintal de uvas, 18 reales.

Los negocios de almendrán se hacen estos días con una actividad pasmosa; no porque hayan mejorado nada los precios anteriores, que oscilan todavía al rededor de 72'50 pesetas el quintal, sino porque habiendo resultado la cosecha algo mejor de lo que se creía, y hallándose por otra parte los propietarios con necesidad de dinero, han obtenido muchos de ellos por desprenderse ahora de una parte de sus almendras y guardar para mejor ocasión la venta de las demás.

Debido a esta circunstancia, la exportación ha alcanzado considerable aumento.

No puede ser calvo el que use la Inyección Capilar Antiséptica del Dr. Stakanowitchy, de Moscú.

Finalmente los lectores podemos anunciar que ha sido vencido el terrible mal venéreo y sífilítico. Para detalles léase en 4.ª página *Milagrosos confites ó inyección anti venéreo y Root anti-sifilítico COSTANZI*.

## Nuestros Telegramas

(Servicio de EL LIBERAL)

### Visita.—Fallecimiento

Madrid 14 a las 0'30.

Asegúrase que en breve visitará España el Presidente de la república francesa Mr. Loubet.

Ha fallecido el afamado diestro *Reverte* a causa de una operación que hubo necesidad de hacerle.

### Peste bubónica.—España y Francia.

Madrid 14 a las 0'39.

Sigue ocasionando defunciones en Marsella la peste bubónica.

Ha regresado de dicha ciudad el Director de Sanidad señor Cortezo, habiendo conferenciado con el Presidente del Consejo de Ministros y con el Ministro de la Gobernación sobre los caracteres é importancia de la epidemia reinante.

La prensa acoge el rumor de que continúan los trabajos para llegar a una inteligencia con Francia.

La *Correpondencia de España* dice que la visita de la poderosa escuadra inglesa que se halla fondeada en Barcelona, es un alarde del poderío naval de Inglaterra, el que ha producido un efecto contraproducente del que se proponía el gobierno británico.

### Armonías ministeriales.—Romero Robledo.

Madrid 14 a las 0'30.

Insistese en asegurar que los resquemores existentes entre los Ministros de Marina y Hacienda por virtud de la cifra del presupuesto de Marina, siguen en pie.

Sin embargo el señor Villaverde hará cuanto le sea dable para conjurar la crisis.

El señor Romero Robledo en vista de que es un hecho la conjura que se dice han formado muchos diputados conservadores con otros de las minorías para combatir su nombramiento de Presidente del Congreso, ha escrito al Sr. Villaverde diciéndole que no está dispuesto a aceptar el referido cargo si no ha de ser votado por toda la mayoría.

### De gracia y justicia

Madrid 15 a las 0'30.

El Ministro de Gracia y Justicia dictará en breve una Real orden recordando a los funcionarios judiciales que les está prohibido el formar parte de cualquier compañía industrial.

Dícese que el fiscal del tribunal Supremo sea que sea reformada la ley vigente del jurado y la ley municipal, habiendo hecho indicaciones a este efecto.

El próximo sábado tendrá lugar la apertura de los tribunales.

En el discurso que pronunciará el Sr. Santos Guzman se ocupará del cont. ato del trabajo; de la

creación de una ley sobre la trata de blancas; de la reforma del código penal en lo que hace referencia a la cuestión social y de otras reformas que precisa introducir en el Código de comercio.

### Una estatua.—Novillada

Madrid 14 a las 0'40.

Telegrafian de Treguier que el Presidente del Gobierno Francés Mr. Combes ha inaugurado la estatua levantada a Renau.

En el acto de la inauguración se promovió un serio tumulto entre católicos y anticlericales.

En la novillada celebrada ayer tarde en Barcelona fué herido en un muslo el diestro *Canario*.

La herida es de bastante gravedad.

### Acuerdo.—De Marsella

Madrid 14 a las 1'40.

Los señores Villaverde y Cobián llegaron por fin a un acuerdo en lo que hace referencia al presupuesto de Marina.

Comunican de Marsella que la epidemia de la peste bubónica está localizada.

Hoy no ha ocurrido ninguna invasión.

### Viaje del Rey

Madrid 14 a las 1'40.

Comunican de Palencia que al llegar a dicha población S. M. el Rey, fué aclamadísimo.

Acto seguido la régia comitiva pasó a la catedral, en donde se cantó un solemne *Te Deum*.

En el palacio del Ayuntamiento se celebró una brillante recepción.

Don Alfonso clausuró la Exposición agrícola regional comprando varias mantas y algunos objetos agrícolas.

En el Palacio episcopal tuvo lugar una recepción, siendo obsequiados los concurrentes con un espléndido *lunch*.

Hoy llegará S. M. a San Sebastián en el tren de las 18'30.

El Rey se muestra muy complacido de su viaje.

PUJOL

## Comunicaciones

### Ferro-Carriles de Mallorca

TRENES PARA VIAJEROS

De Palma hasta Manacor y Felanig, a las 4'00 mañana, 2 y 6'25 tarde (mixto Empalme) el anacor, Santa María y Felanig.

De Palma hasta La Puebla, a las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 tarde (mixto a sde el Empalme) De Manacor hasta Palma, a las 2'30 (mixto) 0'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y La Puebla, a las 6'30 mañana y 5'15 tarde (mixto en los Rales).

De Felanig hasta Palma, Manacor y La Puebla, a las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 tarde (mixto desde Empalme).

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanig, a las 6'55 mañana, 1 y 5'25 tarde (mixto hasta Empalme).

### Vapores-Correos

SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona los martes, jueves y viernes a las 6 tarde (directo) y los domingos a las 2 tarde (vía Alcudia).

Para Valencia los miércoles a las 9 mañana.

Para Alicante los sábados a las 9 mañana.

Para Mahón los lunes a las 10 de la mañana los miércoles a las 9 de la mañana y los sábados a las 5 tarde.

Para Mahón los miércoles a las 2 tarde (vía Alcudia) y los martes a las 6 tarde directo.

### LLEGADAS A PALMA

De Barcelona los lunes, miércoles y sábados a las 7 de la mañana y los jueves a las 9 de la mañana (vía Alcudia).

De Valencia los viernes a las 10 mañana.

De Alicante los martes a las 6 mañana.

De Ibiza los martes a las 6 mañana, los jueves a las dos tarde y viernes a las 10 mañana.

De Mahón los lunes a las 9 mañana (vía Alcudia) y los martes a las 6 mañana (directo).

### Telégrafos

Estaciones de servicio permanente: Palma.

Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.

Estaciones de servicio limitado (de 9 a 12 mañana y de 2 a 7 tarde): Alayor, Alcudia, Artá, Felanig, Inca, Manacor, Andraitx, y Sóller.

Estaciones semafóricas: Bajolí, en la Isla de Mallorca.



# CENTRO DE ANUNCIOS

DE

## JUAN GONZALEZ

Plaza de Santa Eulalia 10, Palma de Mallorca

Arrendatario de la sección de anuncios de los periódicos

LA ALMUDAINA \* LA ULTIMA HORA \* EL LIBERAL

Anuncios y reclamos para los periódicos de España y extranjero. Colocación de carteles y reparto de prospectos.  
 Concesionario del telón de anuncios y corredores del TEATRO LÍRICO y de las farolas anunciadoras instaladas en la vía pública.  
 Concesionario de la fachada del CINEMATÓGRAFO BALEAR, para la colocación de cuadros anunciadores.

Ventajas positivas á los señores anunciantes

Tarifa de precios para los anuncios mortuorios

PARA "EL LIBERAL,"

EN PRIMERA PAGINA		EN SEGUNDA O TERCERA		EN CUARTA PAGINA	
Anuncio de toda la página.	Ptas. 100	Anuncio de toda la página.	Ptas. 80	Anuncio de toda la página.	Ptas. 50
Id. de media página.	> 60	Id. de media página.	> 40	Id. de media página.	> 25
Id. de tres columnas.	> 30	Id. de tres columnas.	> 20	Id. de tres columnas.	> 20
Id. de dos columnas.	> 15	Id. de dos columnas.	> 10	Id. de dos columnas.	> 15
Id. de una columna.	> 10	Id. de una columna.	> 5	Id. de una columna.	> 5

Los suscriptores á dichos periódicos tendrán opción al 20 por 100 de descuento de las tarifas.

# LA AUXILIAR

GRAN DEPOSITO DE ATAUTES Y AGENCIA FUNERARIA

de González, Puig y Compañía

CALLE DE JAIME II—46—PALMA DE MALORCA

Esta empresa comprendiendo de que Palma estaba falta de un establecimiento de esta índole no ha omitido gasto alguno en montar uno á la altura de los de la Península, seguro de que será bien recibido por el público.  
 Esta casa está de tal manera montada, que en caso de defunción tanto puede prestar sus servicios á la más económica, como á la de más lujo; está al alcance de todas las fortunas.  
 Cuenta con existencia de ataúdes al estilo del continente (según catálogo) y á la Mallorquina, desde los más económicos hasta los más lujosos, personal inteligente para el despacho de documentación y demás servicios que se requieren en tales casos.  
 Exíjase á los empleados los catálogos de la casa.

Se adornan habitaciones.—Ataúdes de 5 á 300 pesetas

Precios al alcance de todas las clases sociales. Central: Jaime II, 46 —TELÉFONO NUM. 140.—Abierta toda la noche. Sucursales Jovellanos, núm. 16 y Arabí 17, (Costa de sa vols).

A los que sufren del

## ESTÓMAGO

eminencias médicas prescriben el DIGESTIVO GARDANO  
 CURA CON TODA SEGURIDAD

Dispepsias, Acidias, Agrios, ardores y dolor de estómago, Enteritis crónica, de los ancianos, adultos y niños, úlcera estomacal.  
 SUPRIME náuseas y vómitos del mareo y embarazo, manteniendo en perfecta normalidad las funciones digestivas.

AUMENTA la secreción láctea de la criatura, estimula el apetito, favoreciendo el desarrollo y crecimiento del niño.  
 Efectos rápidos y seguros, Ptas. 3'50 en farmacias y droguerías, Palma, Valenzuela.

## ¡¡NO MÁS CANAS!!

Tónico Habanero, del DR. J. GARDANO  
 Producto inofensivo de resultados positivos para hermoear y devolver al cabello blanco con tres ó cuatro aplicaciones, sin preparación ni lavado, antes ni después, su color primitivo natural: castaño, moreno, negro, permanentes.

No contiene plata, ni mancha ni altera el cabello.  
 Barcelona en casa su autor, Claris, 41. Palma, Valenzuela.  
 Diarreas, Cólicos, Disenteria, Papelillos Mitidisentérios

del Dr. J. Gardano

Curan en breves días para siempre diarreas crónicas, coleriformes é infecciosas, catarro intestinal, pujos, cólicos, disentería.  
 Jamás fallan, sea cualquiera la causa y origen del padecimiento.  
 Siempre triunfan porque obran con más actividad que ningún otro preparado. Caja 3'75 Ptas, en toda buena farmacia, Barcelona, en casa del autor Claris, 41, Palma, Valenzuela.

## INSTITUTO ESPAÑOL

Seguros sobre enfermedades

DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA UNIVERSIDAD,

Capital de garantía 150.000 ptas. Movimiento anual de fondos 500.000 pesetas

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Liones.

Contiene 300 sucursales en España con un total de

42.000 ASOCIADOS

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, nombres y mujeres desde 12 á 54 años, mientras al ingresar disfruten de perfecta salud.

Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho á tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en la de Cirugía menor.

Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro á las de Cirugía menor.

Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.

Pagando 80 céntimos los que no pasan de 40 años, y setenta céntimos los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho á una peseta y cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y á una en las de Cirugía menor.

Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es cinco pesetas.

Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes; una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.

En caso de detención el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 á 70 céntimos.

Médico en Palma, Seifán, 27, Doctor D. Jaime Font y Monteros.—Representante D. Juan Gonzalez, Plaza de Santa Eulalia, 10, Bajos.—Agente D. Juan Manera, calle de San Martín 27, entresuelo.

## LINEA DE VAPORES TRASATLANTICOS DE PINILLOS, IZQUIERDO Y C.

El día 16 de Septiembre saldrá de este puerto el vapor

## CATALINA

Para Santiago de Cuba, Habana y Matanzas.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos

Para informes dirigirse á los representantes de la Compañía

SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, núm. 20, Palma

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores, avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservar la cabida.

## CONFITES ANTIVENEREOS

ROOB ANTISIFILITICO INYECCION VEJETAL Costanzi



Inventor de los remedios para la sífilis

COSTANZI

Diputación, 485, Bna.

Las celebridades médicas nacionales y extranjeras, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente la purgación reciente y crónica, goma militar, prostatas, úlceras, flujo blanco de las mujeres, arañitas, catarros de la vejiga, escorrazos uretrales, cálculos, retención de orina y en 20 ó 30 días los estreñimientos uretrales (estrochez) aunque sean crónicos de más de 20 años, y evitar las peligrosísimas sondas no hay medicamentos más milagrosos que los Confites é Inyección Costanzi.  
 También certifican que para curar cualquier enfermedad sífilítica en vista de que el todo y el mercurio son dañinos para la salud nada mejor que el Roob que atribuye los malos efectos que producen estas substancias que, como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación, 485 Barcelona, seguro del buen éxito de sus medicamentos mediante un trato con él, admite á los incrédulos el pago una vez curados, Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 485, Barcelona, todos los días á las 11, y las consultas que se le hacen por escrito contestas gratis y con reserva. Precio de la inyección, 4 pesetas. Confites antiveneros para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilítico, 4 pesetas.—De venta en Palma de Mallorca en la Farmacia de Ignacio Forteza Serra, Jaime II, 21 y en casa del inventor, Diputación, 485, Barcelona.